

## ■ DES PISTES POUR DES REVENDICATIONS ■■■■■■■■■■

Les priorités mises en avant en matière de mobilité locale doivent s'appuyer sur une réflexion globale et sur une évaluation permanente des actions entreprises par les pouvoirs communaux en cette matière.

Par ailleurs, le travail d'analyse et de propositions effectué par les citoyens au sein des associations et des structures participatives doit être pris en compte par les responsables politiques dans leurs décisions et dans les projets mis en œuvre.

Une gestion plus globale de la mobilité au niveau local doit donc être envisagée, en portant une attention particulière à tous les acteurs, surtout les plus fragiles d'entre eux (enfants, piétons, cyclistes, personnes âgées et moins valides, etc.).

### **Une mobilité globale, réfléchie et cohérente**

Les communes devraient saisir l'opportunité de s'inscrire dans la démarche proposée par les PCM et les PUM, et donc utiliser ces Plans comme des outils de réflexion et de construction d'actions collectives novatrices et participatives pour la gestion globale des déplacements des citoyens.

Toutefois, ces outils devraient favoriser davantage la consultation populaire, cet aspect étant assez souvent oublié ou superficiellement développé dans le processus d'élaboration du Plan.

Les moyens alloués aux communes pour soutenir la réalisation des Plans, conçus comme de véritables processus de citoyenneté, devraient être plus importants.

Des modes de déplacement alternatifs à l'usage individuel de la voiture devraient être promus et développés : car sharing, covoiturage, transport collectif, etc. L'installation de parkings relais en périphérie des villes ou de car-pooling devrait être davantage soutenue sur le plan local.

### **Une sécurité routière renforcée**

La sécurité doit être renforcée, particulièrement vis-à-vis des usagers dits « faibles » (piétons, rollers, cyclistes, personnes à mobilité réduite, personnes âgées et avec une poussette d'enfant, etc.). Cela peut notamment se faire par une meilleure visibilité sur

la voirie (passages cloutés), par la création de voies lentes autonomes et par la mise en place de mesures visant à réduire la vitesse des automobilistes (zones 30, ralentisseurs, sensibilisation, ronds-points...).

Une attention plus grande devrait être portée à la sensibilisation de la population à cette question via des campagnes locales de communication ou des actions d'éducation scolaire.

### **L'accessibilité des lieux, bâtiments et transports publics**

Rendre accessibles et sécuriser les trottoirs et les lieux publics, pour les personnes à mobilité réduite (personnes porteuses d'un handicap, personnes âgées, personnes avec poussette, ...) devrait être un axe prioritaire des politiques de mobilité menées au niveau local.

### **L'aménagement de l'espace**

Dans les décisions et priorités en matière d'aménagement de l'espace, une attention particulière doit être portée sur les questions suivantes :

- un aménagement de l'espace mieux approprié au transport en commun;
- des parkings de dissuasion aux entrées des villes et agglomérations plus importantes;
- les déplacements ville-campagne (nombre de navettes et accessibilité).

### **Une meilleure synergie avec les transports en commun (TEC et STIB)**

Pour favoriser l'usage des moyens de transport en commun, les autorités communales doivent négocier avec les TEC et la STIB des aménagements de circuits et/ou d'horaires en fonction des besoins de la population locale, des écoles et des entreprises situées sur leur territoire.

Il est en particulier essentiel de maintenir la desserte des quartiers de logements sociaux par les transports en commun, pour garantir à tous les résidents le droit à un accès facile et peu onéreux aux centres-villes.

Fiche n° 8

La mobilité

# Vin'la commune



**Tout individu est libre de se déplacer partout et en tout temps. Toutefois ce droit n'est généralement pas une fin en soi mais plutôt une nécessité, ou en tout cas un moyen.**

**Les personnes sont rarement mobiles pour le plaisir : elles le sont pour accéder à des lieux liés à leurs activités (domicile, travail, école, loisirs, magasins, services, ...).**

**Face à l'engorgement des villes et les difficultés quotidiennes d'y accéder en voiture, mais également face aux conséquences sur l'environnement et la santé publique, la mobilité apparaît de plus en plus comme une préoccupation et un enjeu majeurs des pouvoirs locaux. En outre, chaque commune doit développer la conscientisation des citoyens pour changer les comportements en matière de mobilité en visant à mieux concilier besoins personnels et collectifs, cadre de vie local et global, qualité d'environnement social et économique.**

Fiche n° 8

Fiches thématiques

[www.ciep.be/campagne/](http://www.ciep.be/campagne/)

télécharger sur



